



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 15.—Teléfono 12

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Eneas Galán, Comercio, 68
Madrid: Kiosco de El Defensor, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Preco de suscripción.
Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,06
Pago adelantado.

La huelga inglesa.

Los pueblos fuertes son los que tienen medios para hacer la felicidad de la mayor parte de las familias que los integran, ó disponen de fuerza para imponerse á los inquietos, á los no satisfechos.

Inglaterra, después de haber declarado la libertad de los mares, se apoderó de los estrechos, izó su pabellón en las islas estratégicamente dispersas por los océanos, y su potente marina se encargó de distribuir por los continentes la vida mercantil, estableciendo tarifas aduaneras y tratados de comercio, de tal modo, que la industria mundial era su tributaria.

Inglaterra declaró la guerra á la esclavitud y la trata de negros cesó en su criminal transporte. No contenta á sus intereses la creación de colonias y factorías, el desarrollo de la marina y de los puertos que la abundancia de brazos, bajo el látigo del capataz, creaba en los países descubiertos al otro lado de los mares. La humanidad le hubiera agradecido más la supresión de la trata de negros si no hubiera creado la esclavitud de los blancos.

Sus obreros son esclavos, sus aliados están oprimidos, sus enemigos humillados, respetan la cadena de acorazados con que oprime al mundo la duña de los mares.

No hay paralelo donde no se hable mal de los ingleses; no hay un punto en la tierra donde se levante un grupo capaz de acabar con una tiranía sentida tanto tiempo.

El que abusa de su fuerza merece perderla; rebañes de obreros que no tienen personalidad trabajan sus minas y dan vida á sus industrias; diez mil propietarios hay en Escocia; innumerables escoceses cultivan tierras á cuyos dueños no conocen, y el hambre se extiende sobre las familias trabajadoras, sin que la caridad de los particulares ni la beneficencia oficial pueda enjugar las lágrimas de esos ejércitos del pauperismo que rodean la más rica de las metrópolis.

La organización obrera quiere romper el cerco del hambre, ese bloqueo de los ricos propietarios, que desde los consejos de la administración fuerzan la producción sin aumentar el salario.

Los propietarios de minas no transigen; abroquelados con la miseria general, obligarán al Gobierno á comprar los pocos mineros. Los obreros tampoco transigen; están cerca de la muerte, en profundidades de cuatrocientos y quinientos metros, en lucha diaria con la tisis, asfixia y explosiones para temer nada, y quieren poner á su sangre un precio remunerador. El salario mínimo ó nada.

El Sansón de la huelga, si no es vendido por las malas artes de las Dailias políticas, deshará á sus enemigos y si le aprisionan en el templo de los filisteos de la Banca, destró-

zará las columnas de la producción, envolviendo en ruinas á sus opresores. El esclavo del carbón libérrate á los mares y continentes aunque perezca en la demanda.

Ganconero de «El Castellano.»

CRISIS

Cayó Gasset; llorad, llorad, hispanos, llorad, fuentes y ríos y pantanos, pues Gasset, vuestro padre puy! infelices dió allí en las carreteras de marcos, y empantanados, huérfanos, sin caucea quedáis vertiendo lloro con los sauces.

Llorad en hora mala, los siete mil kilómetros del ala, pues aquel que trazó vuestro diseño se metió en un pantano no pequeño, del que no le ha sacado su patrulla; lloran la cal hidráulica y la bulla, llora el frust y su prensa sude tinta, que ya no es su poder como lo pintó; que á su ídolo dejó venir á tierra al sólo toque de atención de guerra.

El erario dilata sus pulmones con el aire vital de los millones, que de no abrir el ojo ya en pantanos se vieran á remojo, ó anduvieran errantes peregrinos por malas carreteras y caminos.

Lloren también el maestro y el galeno la muerte de Gimeno; él dió desate á aquella ardua cuestión de si el órgano era la función ó la función al órgano, creando, igual que si estuviera recotando, maestros y maestras sin escuela ó sea á lo circuela, escuelas sin alumnos y flamantes bibliotecas mostrando en sus estantes las tapas y letreros muy bonitos de los libros que no están aún escritos si no fuera por esto

¿cómo iba á dar salida al presupuesto? Así le iba; fuese á Barcelona ó á la vuelta encontróse sin poltrona. Envuelto en esta crisis, que es la ciento (Don Pepe va á la tisis) cayó el gran Rodríguez, con ser más rodrigón que un Alvar Fáñez, por hacer en las deudas conversaciones.

Merece se le erija en monumento un rodrigón robusto cual sermientto sosteniendo el gran árbol de la Hacienda como recuerdo y prenda de ser el autor nato del impuesto real de laquilinato y de que á poco entre él y Canalejas, nos dejen sin orejilla en las orejas.

S. Liso y Estrada.

Un recuerdo.

A mi distinguido amigo D. Eduardo Díaz-Frío.

Explicaba el Padre Misionero, con sencillez encantadora, la sublime parábola del Hijo Pródigo. En nuestros corazones se agitaban mil extraños pensamientos. La ingratitude de aquel manco que, poseído de la soberbia, pide la parte de su hacienda para correr tras de una felicidad engañosa; las angustias de aquel anciano abandonado que, un día tras otro, interroga al horizonte, con miradas ansiosas, pidiendo al Señor la vuelta del hijo desalmado, surmergían á nuestros corazones en abismos de infinita tristeza. Una misteriosa inquietud se apoderaba de nosotros, y de los pechos oprimidos estaban pronto á escaparse aquellos gritos que han entonado siglos enteros, co-

mo signo de esperanza y redención: ¡Oh, amor inefable; ven á mostrarnos el recto camino de la virtud; ven á remediar nuestras desgracias; ven á perdonar nuestros pecados; ven á prestarnos consuelos en nuestras tribulaciones y fuerzas en nuestras amarguras!

«Padre mío, Padre mío;—exclamaba conmovido el misionero— Fecué contra el cielo y delante de Ti; ya no soy digno de ser llamado tu hijo... y cuando las lágrimas se agolpaban á los ojos y el silencio era más conmovedor y elocuente, ábrencse, como por encanto, las puertas del templo sagrado y, en manos del augusto sacerdote, aparece la Hostia Santa, el Rey de los reyes, el Santo de los santos, el Señor de los señores. El pueblo entero, como impulsado por una fuerza extraña, cae de rodillas; hieren los aires las notas melodiosas de la Marcha Regia, y con majestuosa lentitud, avanza por entre aquella multitud prosternada el Prisionero del Sagrario, el Padre amoroso de nuestra Redención.

«Momento sublime y conmovedor! Sería preciso conocer la lengua del cielo y los célicos acordes de los ángeles para expresar con palabras la grandiosidad de aquel instante. La pluma se resiste, como instrumento rebelde, á matizar los sentimientos de mi alma, á grabar los místicos arrebatos de mi corazón, á expresar lo inexpresable.

No sé el tiempo que estuvinos como clavados en el suelo. Alcó un momento los ojos. El sacerdote sostenía la Santa Custodia, trono amoroso de un Dios oculto. Mientras tanto, el Misionero, con palabras llenas de su fuego celestial que penetraban en nuestros corazones como dardos divinos, suplicaba al Dios de las Misericordias, el perdón de todas nuestras culpas.

Me parecía escuchar los sagrados acentos de un Profeta. Mi corazón sentía arrobamientos de éxtasis, raptos de un alborozo sublime, suaves conmoviones de infinita tristeza. En aquellos momentos se respiraba la paz majestuosa de los siglos; entonces se creía en la Fuerza.

Vuelven á oírse los acordes de la Marcha de los reyes y entre vapores de incienso y nimbos de gloria, el Dios tres veces Santo, el Padre amoroso y clemente, nos bendice y perdona, envolviendo á nuestros corazones en oleadas divinas de luz y de amor.

Entonces me pareció sentir que mi alma, abismada por el peso de tanta grandeza, rompía las trabas de la cárcel del cuerpo y, en los brazos amorosos de la misericordia, se elevaba á esas sublimes alturas, donde, alejada de todo lo vil y abyecto de la tierra, podía contemplar al Dios eterno y triunfador asentado en su trono de realce y rodeado de inmensas cohortes de Serafines que entonaban un Hosanna perpetuo á Su Divina Majestad.

Doceygo.

Gerindote 12-111-910.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROBADA LA REPRODUCCION, LA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El martes 19, habrá un núcleo de fuerzas en el NO. de Francia, y otro pasará por el Estrecho. Tiempo variable en la Península y algunas lluvias, especialmente en el N. y S., con vientos de diverso rumbo.

El núcleo de fuerzas del NO. de Francia descenderá al Mediterráneo superior el miércoles 20, y el del Estrecho se hallará en Argelia. Estos elementos perturbadores ocasionarán algunas lluvias en la mitad oriental de España, con vientos de entre NO. y NE.

El jueves 21, al apartarse por Italia y Túnez las bajas presiones mediterráneas, llegará á Irlanda una depresión que formará un secundario en Galicia. Se producirán lluvias en la Península, principalmente desde el NO. al Centro, con vientos del 3.º cuadrante.

La depresión de Irlanda se remontará hacia el NE. de Escocia el viernes 22, y el mínimo secundario de Galicia, adquiriendo mayor intensidad, se correrá hacia el N. y NE. de España y causará lluvias y algunos nieves, particularmente en la mitad oriental de la Península con vientos variables.

El sábado 23, se hallará en el Mediterráneo superior el secundario del N. de España, y en Dinamarca y mar Báltico la depresión del NE. de Escocia. Se registrarán algunas lluvias y nieves desde el Cantábrico al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Del 24 al 25, las depresiones que habrá en Irlanda y en el O. de la Península, ocasionarán lluvias, especialmente desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Del 26 al 27, descenderá hacia el Estrecho y África septentrional la depresión del O. de la Península, y producirá lluvias desde Andalucía al Centro y Levante, con vientos de entre NE. y SE.

Del 28 al 29, será bastante tranquila la situación atmosférica en la Península, pues solamente se sentirá un tanto en el Cantábrico y Mediterráneo la influencia de las depresiones de Irlanda y Túnez el jueves 28, y en el O. de las bajas presiones de Madeira y Azores el viernes 29.

El sábado 30, llegará á Portugal la depresión de Madeira, y causará lluvias en nuestras regiones, principalmente desde las del O. hasta las centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El domingo 31, se habrá trasladado al Cantábrico la depresión de Portugal, y otra del Atlántico actuará en Irlanda. Se producirán lluvias en la Península, particularmente desde el NO. al Centro, con vientos del 3.º cuadrante.

Sfajjoon.

Consejo Provincial de Fomento de Toledo.

De la Memoria publicada este año:

«En los momentos angustiosos en que la plaga de la langosta hacia estragos en la provincia, este Consejo, fiel defensor de los intereses morales y materiales de ésta, solicitó y obtuvo autorización de la Superioridad, para auxiliar con 8.000 pesetas de sus fondos particulares, empleadas en gasolina y jornales, á los términos ó zonas en que los anticipos del Estado no habían alcanzado para terminar por completo, la campaña de extinción de tan terrible plaga, y más adelante, cuando la Superioridad dió á estos Consejos la intervención que hoy día tienen, en las cuestiones de extinción de plagas del campo, esta entidad se apresuró á poner en conocimiento de la primera Autoridad Civil de la provincia, siempre de acuerdo con el inteligentísimo servicio Agronómico de la misma, cuantas iniciativas y dispo-

siciones estimó convenientes, para preparar las próximas campañas de Otoño y Primavera, con cuyos trabajos consideró el Consejo cumplido de momento, cuanto sobre el particular tenía que hacer.

También este organismo que nos ocupa, teniendo en cuenta que sus más valiosos elementos de ayuda, están constituidos por las Cámaras Oficiales de Agricultura y de Industria y Comercio, consiguió que por su iniciativa y á su costa, se reorganizase la Cámara de Industria y Comercio de Toledo, que hace años no funcionaba y cediéndolas locales habilitadas ad hoc en el que tiene cedido á este Consejo la Excmo. Diputación Provincial, las instaló en ellos, en donde se encuentran funcionando actualmente.

Otra de las iniciativas más importantes de este Consejo, ha sido el proponer la reforma de dichos organismos, dotándolos de algunos medios más de vida, y dándoles la representación provincial de Ministerio de Fomento, idea que fué admirablemente acogida por todos los Consejos de España, los cuales se adhirieron en una gran mayoría al pensamiento, acordando celebrar en Madrid unas reuniones, que se verificaron los días 2 y 4 de Mayo, con asistencia de muchos Comisarios Regios y estando adheridos ó representados en ellas, casi todos los demás Consejos de la Nación.

En estas reuniones, se aprobaron por unanimidad unas conclusiones que se entregaron al Ministro de Fomento Sr. Gasset, á fin de que sirvieran de orientación á las reformas que su superior criterio creyese conveniente dictar y las cuales no han llegado á ser un hecho, á pesar de los buenos deseos del Ministro y de los trabajos realizados con este fin, por que algunos elementos superiores se han opuesto tenazmente á ello, creyendo ver en nuestro ánimo deseo de mermar sus prestigios y atribuciones, cosa que no puede estar más lejos de nuestro pensamiento, que sólo ha tenido siempre para ellos el más profundo respeto y consideración.

También es de verdadera importancia y trascendencia para los intereses agrícolas provinciales, el proyecto que tiene este Consejo de instalar en la capital un Campo agrícola de Demostración, escuela práctica que ha de enseñar á los agricultores de esta Región todas las ventajas y utilidad de la Ciencia Agronómica moderna, con lo que excusado creemos manifestar los inmensos beneficios que se reportarán á esta importante fuente de riqueza, abriéndola nuevos caminos de adelanto y de progreso.

Este proyecto, que dentro de muy breve plazo será un hecho, se llevará á cabo, contando para su realización con la completa colección de maquinaria agrícola y los fondos que dejó el disuelto Consejo Provincial de Agricultura, cuya labor en este sentido, tenemos un honor en continuar, y esperamos que para su sostenimiento ayuden á sobrellevar la carga que, para los limitados medios económicos de que dispone este Consejo, representa el acometer tan magna empresa, el Estado, la Diputación Provincial, el Ayuntamiento y cuantas entidades y organismos velen y se interesen por el desarrollo y fomento de la riqueza provincial.

Al recibir este Consejo el formulario enviado por la Dirección General de Agricultura, Minas y Montes, para conocer la opinión de este or-